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１．前言 

每个土地都有每个土地的土特产。一般就是食品和工艺品這两种。从這里就可以看出

那个城市魅力和历史。所以我从小时候开始就很喜欢工艺品。来到久留米后，知道了篮胎

漆器，为了知道它为什么那么有名，就上网查询了资料和背景。随后进行了采访，得到了

很多有趣的信息。 

 

２． 背景 

在井上篮胎漆器的主页上得到了以下信息。篮胎漆器的由来始于民治初期，曾经还给

日本天皇制作过屏风。另外，篮胎漆器的篮是竹子的意思，篮胎漆器是说，由竹子所孕育

的产品再涂上油漆的工艺品。 

 

３．采访 

2016 年 1 月 11 日在九州篮胎漆器进行了采访。 

１） 有打算在外国贩卖吗 

答：没有。 

２） 现在还是全手工吗   

答：是的。 

３） 有什么补助吗 

答：没有。 

 

采访结束之后店员告诉我，其实这家店早在 3 年前就倒闭了，我很惊讶，在接下来的

交谈中我得到了這样的信息。以前因为工厂都是建在中国，后来由于经济的发展，中国人

教育水平的提高，大家都选择进大学然后从事文员的工作。所以，工厂就不得不面对劳动

力不足的问题。另外，对公司来说最大的利益是高价的那一部分工艺品，但是，在日本国

内的销售状况也很不乐观，因为日本家庭大多都是两三个孩子，所以在经济压力下，解决

温饱的日本人也没有闲钱买奢侈的工艺品。而且，篮胎漆器全是手工制作，成本必然不低，

如果作为出口产品销售，关税也是很大一个问题。所以，海外销售也是不理想的。 

 

听了以上的话，我觉得很遗憾。在现实的压迫下，如此精美的工艺品将渐渐消失在我

们眼前，可能几百年后的人们再也没有机会了解到什么事漆器。 



紧接着我又来到了井上篮胎漆器店，做了同样的采访。结果是，虽然井上篮胎漆器是

在营业中，但是，其实完全是不盈利的状态。为了守护传统文化而苦苦保留着店面而已。

那一刻我仿佛体会到了店长想要改变现状却又无计可施的无奈。所以，回来之后，我整理

了所有的材料，写出了以下 4 个建议。 

１）根据现状，比起海外市场，日本国内市场的开拓显得至关重要。 

２）组织学校团体像年轻人宣传保护传统文化的精神，去篮胎漆器的工厂参观，了解它的 

  制作过程。 

３）根据年龄的不同制作适合各个年龄的产品，结合日常生活，把产品大众化。 

４） 国家或者地方企业适当的赞助，让珍贵的文化技术得以传承。 

 

４．总结 

一个城市的工艺品就可以体现這个城市的魅力与历史，这难道不是一种无形的财产吗?

对传统工艺的守护，也是每个年轻人该知道的事情。通过這次报告的作成，我对久留米這

个不大的城市又多了几分兴趣。也会对传统文化多一分的关注。如果可以的话，我希望每

个人都可以对传统技艺多那么一点点的关注，不要让我们的后代，只能在书本上了解那些

曾经昙花一现的工艺。那将是我们巨大的损失。這就是我写这份报告的初心！ 

 


